

“COMPLAN, es un ente pensador y articulador de la política pública y tiene la capacidad de vincular al presupuesto que puede tener a nivel centroamericano. COMPLAN es en Centroamérica como SEGEPLAN es en Guatemala.”



LA PLANIFICACIÓN DEL DESARROLLO SEGEPLAN

KARIN SLOWING

SECRETARÍA DE PLANIFICACIÓN DE
GUATEMALA

La planificación es un instrumento a nivel regional importante para el crecimiento de lo que es Esquipulas III, que es un acuerdo político a nivel Centroamericano. Hay una tendencia a nivel mundial y a nivel latinoamericano después de cerrar bien y minimizar el contenido de la planificación de los últimos 20 años por razones más ideológicas y la reducción de la economía del Estado. En los últimos tres o cuatro años una ola de regreso hacia la planificación como instrumento para el desarrollo, hasta el Banco Mundial hace referencia a la necesidad de fortalecer instrumentos e institucionalidad vinculada a la planificación.

Quien busque en buena medida efficientar los gastos y generar la transparencia en los sistemas de planificación económica generados en los años 70's. La transparencia en los sistema de planificación son un acto muy vinculado a la participación de la población directamente en la posibilidad de planificar su desarrollo económico y también de participar en su proceso laboral. Esa planificación que regresa a Latinoamérica también ha tenido diferentes esquemas institucionales en la región, diferentes niveles y diferentes posibilidades de desarrollo en

los países. Obviamente la planificación se volvió un instrumento fundamental para un país sin recursos o pocos recursos en términos de volumen. Cuando hay menos recursos, es todavía más importante planificar con la lógica de orientar hacia las acciones prioritarias estratégicas que permiten destellar las condiciones de vida. En el caso de Guatemala, cabe mencionar que se ha desarrollado en los últimos tres o cuatro años un esfuerzo muy grande para restablecer el sistema nacional de planificación que ha sido deshabilitado fuertemente.

Partiendo de la política pública y buscando después en el instrumento planificador, la posibilidad para que participe la población y así tener una visión de desarrollo y de transformación del país. Un conjunto de sueños escritos en papel de los diferentes actores sociales que se vinculen después con la posibilidad de una programación para esa inversión de los instrumentos de financiamiento del país. Obviamente haciendo una vinculación plan-presupuesto para que esas necesidades y esos sueños se transformen en la directriz a la presupuestación del país, pero buscando también la alineación de la cooperación internacional, a esos elementos de la planificación

“La planificación se volvió un instrumento fundamental, para un país sin recursos o pocos recursos en términos de volumen.

Cuando hay menos recursos, es todavía más importante planificar con la lógica de orientar, hacia las acciones prioritarias estratégicas que permitan destellar las condiciones de vida.”

pública buscando también unos elementos de seguridad y de política segura; es decir, en zonas y territorios ausentes de riesgo referentes al cambio climático y buscando también algunos elementos de equilibrios entre las diferentes regiones y territorios que gozan de situaciones muy diferenciales.

En el caso de Guatemala, contando con más de trescientos planes de desarrollo municipal, diecisiete planes departamentales y tres planes regionales totalmente diferenciados. Obviamente, a nivel municipal buscando más la solución de los problemas de las necesidades básicas, a nivel departamental buscando solucionar esta simetría de las situaciones que se tienen en los municipios y a nivel Regional buscando en la franja transversal del norte, al Petén, al litoral del Pacífico el espacio donde se permite una economía a escala, la vinculación de capitales y de grandes sectores y obviamente también la posibilidad de discutir con el resto de Centroamérica.

El desarrollo Regional puede pasar por la posibilidad de un dialogo con otras instancias y regiones del país. SEGEPLAN también ha trabajado haciendo un esfuerzo muy grande de planificación a nivel de la Región Centroamérica. El primer paso ha sido la creación de COMPLAN, que es el Consejo de Ministros de Planificación, como un órgano del sistema de integración centroamericana y como un primer paso para que los ministros de planificación y los secretarios de planificación de región empiecen a pensar un nuevo modelo para el desarrollo regional. Obviamente, en el marco del proceso de

integración y buscando la institucionalidad para articular la integración entre los diferentes agentes sectoriales, así también el Sistema de Integración Centroamericana (SICA) tiene entre veinticuatro y veinticinco agendas sectoriales y muchas están desarticuladas entre sí.

Este nuevo ente de la planificación, COMPLAN, tiene entre sus objetivos dotar a la región centroamericana de un órgano, es decir que, el COMPLAN es en Centroamérica, como SEGEPLAN es en Guatemala. Es decir, es un ente pensador y articulador de esa política pública y tiene una capacidad de vincular al presupuesto que puede tener a nivel centroamericano. Particularmente en una negociación que se tiene con la Unión Europea tener fondos estructurales, tener un instrumento de pensamiento y mecanismos institucionales para pensar en el desarrollo regional es un aspecto mucho más integral y no sectorializado como está actualmente. Entonces, obviamente, esta es una serie de desafíos para la definición de la agenda regional y esa visión de Centroamérica para el futuro y que se inscriba muy bien en los acuerdos de Esquipulas sobre todo la visión que se está plantando, incluyendo visión de ordenamiento territorial, de depresión del cambio climático como se mencionaba el desarrollo de esas sub regiones transfronterizas que unen nuestros países vinculación y regulación con la cooperación internacional y obviamente en la búsqueda de esa equidad que tanto pretendemos tener.

La planificación es un instrumento posible para el desarrollo regional y la inclusión de esas políticas fuertes hacia ese nuevo modelo que estamos buscando en la región.

